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%er d i e  Verhandlungen des 

G r o s s e n  G e m e i n d e r a t e s  v o n  Z u g  

Dienstag, 23, Januar 1968, 17,00 - 19.00 Uhr, i m  Kantons- 

r a t s s a a l .  

Vorsi tz  

Rat sprxsident D r  . Antonio Planzer 

Protokoll  

Stadtschreiber Albert  Grefnenfelder 

Anwesend s ind 36 Mitglieder . 
Entschuldigt abwesend s ind  d i e  Herren D r .  J, Grob, D r .  W. Merz, 
A .  Urfer undF.  Walker, 

Vom S t a d t r a t  s ind s8mtliche Mitglieder anwesend, 
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E i n g a n g e  

Motionen 

Motion H. Rey be t re f f  end Sanierung der unhaltbaren V e r  kehrsver - 
h a l t n i s s e  auf dem Bahnhofplatz 

H. Rey h a t  unter dem 2 3 ,  Januar 1968 folgende Motion e ingereicht  : 
" D e r  S t ad t r a t  wird beauf t rag t ,  unver zeiglish geeignete Vor kehrun- 
gen zu t r e f f e n ,  um d i e  unhaltbaren Verkehrsverh2ltnisse auf dem 
Bahnhofplatz zu verbessern, 

Begr Undung : 
Dem Bahnhofplatz, das d t k f t e  'kaum b e s t r i t t e n  s e in ,  kommt nach 
w i e  vor e ine  besondere Bede~tung zu. Ausser den Zuggngen £Ur d i e  
Fussganger von den Untelcfefhrungen her s t e l l t  e r  prakt isch d i e  
e inzige  Verbindung zwisc51en der Stadt  und dem Bahnhof dar , Auf 
i h m  wickelt  s i ch  somi t wei~gehend der Ansshlussverkehr der Auto- 
busse, Taxi und pr ivaten Fahrzeuge ab,  Eine wesentliche Rolle 
s p i e l t  der Bahnhofplatz aber auch i n  bezug auf den GeSterumschlag 
m i t  der Gep2ck- und Eilgutexpedit ion der SBB, 

Unter den gegenwgrtigen Umständen vermag jedoch der Bahnhofplatz, 
bedingt durch das Wachstum der Stadt  und d i e  enorme Zunahme des 
Ver'kehr s , den An£ o rde run~en  n ich t  mehr zu genugen. Dies ze ig t  
s ich  immer wieder und t r i t t  vor allem dras t i sch  jeweils  abends 
um 6 und 7 Uhr i n  Erscheinung, Nicht s e l t e n  komt  e s  h iebe i  vor,  
dass der Pla tz  buchst2blick durch Fahrseuge b lock ie r t  i s t ,  was 
sowohl d i e  Zufahrt zur Gepäck- und Eilgutexpedit ion,  wie auch 
d i e  kursierenden Autobusse s t a r k  behindert. 

Der Stad t r a t  wird darum dringend ersucht ,  n ich t  z u l e t z t  auch i n  
Verbindung m i t  der SBB , zwii hlutzen a l l e r  bnteress ier  t e n  Kreise, 
Mittel und Wege zu s tud ie ren ,  um raschmGgliehst e ine  befr  iedigen- 
de , reibungslose Verkehrsabwicklung auf dem Bahnhofplatz herbei- 
zuf e9hr en ,I1 

Stadtpuasident R , Wiesendanger i s t  namens des S t ad t r a t e s  b e r e i t ,  
d i e  Motiqn a l s  Postula t  entgegenzunehmen. 

Der Mot ion~r  i s t  dami t einverstanden. 

Das Postula t  wird auf d i e  Traktandenlis te  der nxchsten Sitzung 
gese t z t ,  

Beantwortung der In ter  pe l l a t i on  R . Was smer be t r  ef  £end Fussganger - 
s t r e i f e n  Posts t rasse  - SBB-Viadukt 

Der Text der In t e rpe l l a t i on  i s t  i m  Proto'koll vom 16, Januar 1968 
auf S e i t e  130 enthal ten ,  

S t ad t r a t  A. S id ler  beantwortet d i e  In t e rpe l l a t i on  w i e  f o l g t  : 
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"Ars der Sitzung vom 16, Januar 1968 u n t e r b r e i t e t e  Herr Gemeinde- 
r a t  R.  Wassmer f olgen6e I n t e r p e l l a t i o n :  

"Wan gedenkt der S t a d t r a t  d i e  fefr d i e  Fussganger ä u s s e r s t  ge- 
f ä h r l i c h e n  VerhIPltnisse beim Fussg2ngerstreifen P o s t s t r a s s e  - 
SBB-Viadukt entscheidend zu verbessern?" 

M i t  Datum vom 15. Februar 1967 konnte m i t  den Schweizerischen 
Bundesbahnen e i n  Ver t r a g  Uber d i e  mietweise Ueber lassung des 
e r s t e n  Viaduktbogens auf der Westse i te  der P o s t s t r a s s e  abge- 
schlossen  werden. Bisher d i e n t e  d i e s e r  einem Gewerbebetrieb a l s  
Lagerraum und is t  zu diesem Zwecke b e i d s e i t i g  v e r s c h a l t .  Nach- 
dem nun d i e  S t a d t  Mieterdn i s t ,  i s t  vorgesehen, d i e  Verschalun- 
gen wegzunehmen, d i e  e r  forder  l i c h e  Kofferung zu e r  s t e l l e n ,  e inen  
Belag einzubauen und dann den Basen fCgr den Fussg8ngerverkehu: 
zur V e r  f Ugung zu s t e l l e n .  
Durch den Einbau d i e s e r  neuen Passage wird auch Land der Milch- 
verwertungsgenossenschaft t a n g i e r t ,  Die entsprechenden Verhand- 
lungen s ind  i m  Gange und d u r f t e n  demnächst abgeschlossen werden 
können, Der S t a d t r a t  i s t vorm. der Notwendigkeit der Sanierung der 
FussgXngerverhältnisse beim Viadukt P o s t s t r a s s e  tiberzeugt , Die 
Arbei ten  wer den deshalb d iesen  Frtihling a n  d i e  Hand genomen." 

R . Wassmer is t  von der Beantwortung der I n t e r p e l l a t i o n  b e f r i e d i g t  
und dankt fefr d i e  Antwort des S t a d t r a t e s ,  

I n t e r p e l l a t i o n  F. Stuc'ky be t re f fend  Wettbewerb £Ur Theater und 
Saalbauten 

Ratspras ident  D r  . A , Planzer bean t rag t ,  d i e  Debat te  Uber d i e  
I n t e r p e l l a t i o n  S tuc'ky we i t e r  zufuhren. 

D r ,  I-I,R, Barth we i s t  darauf hir„  dass  der S t a d t r a t  m i t  den 
Fra'ktionen Kontakt aufgenommen habe. Auf Grund d i e s e r  Bespre- 
chungen s e i  vorgesehen, d i e  I n t e r p e l l a t i o n  Stucky erst nach dem 
Nachtessen zu behandeln. 

E in  Gegenantrag wird n i c h t  g e s t e l l t .  Der Ratspräs ident  e r ' k l ä r t ,  
dass  d i e  I n t e r p e l l a t i o n  e r s t  nach dem Nachtessen behandelt  werde. 

1, D ie  f inanz i e l l e n  Auswir'kungen des Bauprogramms der Jahre  
1967 - 1986 auf d i e  Verwaltungsrechnungen 1967 - 1972, 

Ber icht  des S t a d t r a t e s  Nr, 149, 

2 ,  Voranschlag 1968 

Ber icht  und Antrag des S t a d t r a t e s  N r ,  144, 

3 ,  Zwischenbericht .über d i e  Massnahme zur FUrderung des Baues 
pre iswer ter  Wohnungen durch d i e  Wohnag, 

Ber icht  des S t a d t r a t e s  Nr, 142. 
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4. Verlegung und NeuerstelLung des Schiff  ssteges i n  Oberwil - 

Kreditbegehren, 

Bericht und Antrag des S t ad t r a t e s  N r .  143 und der Baukomis- 
sion, 

5, Erganzung und Erneuerung der St rasse~beleuchtung lgngs der 
Baarerstrasse,  der Oberallmendstrasse, der Fadenstrasse, der 
Waldheimstrasse und der Arther s t r a s s e  i n  Oberwil - Kredit- 
begehren. 

Bericht und Antrag des S t ad t r a t e s  N r .  145 und der Baukommis- 
s lon,  

V e r h a n d l u n g e n  

1, D i e  f inanz ie l len  Auswlr'kungen des Bauprogramms der Jahre  
1967 - 1986 auf d i e  Vemaltungsrechnungen 1967 - 1972 

E s  l iegen vor: 

Bericht des S tad t ra tes  Nn. 149 
Bericht und Antrag der Geschaf tsprUfungs'kornmission Mr..  149.1 

D r  . J ,  Eaiederberger , Pr8sident der Geschaf t spr~fungskomis- .  
s ion,  erggnzt seinen sch r i f t l i chen  Bericht indem e r  nach- 
dr tkkl ich  darauf hinweist ,  dass Finanz- und Bauprogramm b e i  
den Beschlussen des Grossen Gemeinderates h e r  zu berejlcksich- 
tagen seien, und dass i m  Sinne des Programmes gehandelt w e r  - 
de . 
D r .  H.R. Barth dankt dem S tad t r a t  £Ur die se r iöse  Bearbei- 
tung des Problems. E s  werde d i e  dr ingenste Aufgabe des Stadt-  
r a t e s  wie auch des Grossen Gemeinderates s e in ,  dass d i e  unter 
131.1 Z i  f £er 1 vorgesehenen J 2"hr Lichen Quoten n ich t  efber s t i egen  
werden, Eine Ueberschreitung wurde e ine  wei tere  Steuererhö- 
hung bedeuten. 

A l l e  d r e i  Fraktionen beantragen Eint re ten  auf d i e  Vorlage. 

Stadtprgsident R.  Wiesendanger dankt D r  , Mlederberger £Ur 
seinen ausfilfhrlichen und ausgezeichneten Bericht zum Finanz- 
Programm und zum Budget. E r  kann den Grossen Gemeinderat i n  
dem Sinne beruhigen, dass d ie  Finanzverwaltung e ine  Kontrolle 
f Uhre efber d i e  Einhaltung dieser  Quoten. Bei Ueber schrei tun- 
gen werde der S t ad t r a t  w i e  auch der Grosse Gemeinderat so fo r t  
o r i e n t i e r t  . 
I m  weitern fuh r t  e r  aus: 
"Unser Gerneindehaushale h a t  s i ch  i n  den l e t z t e n  10 Jahren sehr 
ver ander t . Einem s t a r k  zunehmenden Steuer er t r ag  standen noch 
mehr wachsende Ausgaben gegenuber . D lese Ausgabenvermehrung 
se ich t  vor allem hervor beim F inanzwesen durch d i e  Zunahme 
der Kapitalkosten und der Abschreibungen. S ie  s tehen i n  direk- 
tem Zusammenhang m i t  den ungeste9m s i ch  hzufenden notwendigen 
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Investitionen der ausserordentlichen Verwaltungsrechnung, I m  
wesentlichen sind daran Land- und Liegenschaftscnkaufe, 
Schulhausbauten, Strassenbauten u ~ d  der Ausbau der Kanslisa- 
t ion  be te i l ig t .  
Selbst erhöhte Steuereinnahmen kcSnnen m i t  dieser Entwicklung 
nicht  Schr i t t  hal ten,  und schon s t e l l e n  s ieh uns laufecd 
wieder neue Aufgaben, d i e  wir nur zu einem Te i l  auf fernere 
Zeiten hinausschieben kennen. Sie sind vorwiegend wachstums- 
bedingt (Strassen, SchulhCfuser, T<analisatiorz), haben ihren 
Grund aber auch i n  veränderten Verhaltnissen allgemeiner Na- 
t u r ,  auf dle  w i r  keinen Einfluss haben, z m  Beispiel:  Zu- 
nahme des motorisierten Verkehrs, Teuerrang, Reduktion der 
Klassenbest8nde i n  den Schulen, BeitrCgge an Sp i t%le r ,  Alters- 
heime, gesetzliche FUrr.orgelei ctungen, uun nur e i n  paar der 
wichtigsten Positionen zu nennen. 
Es stehen uns grundsCgtzllch dre i  wirksame Mdglichkeiten offen, 
def l z i t a r e  Voranschlage inc Gleichgewicht zu br ingen: - Einschränkung der Ausgaben 
- Erh6hung der Einnahriien - Reduktion der Abschreibungen 

Vor bald dre i  Jahren, an 5, MCerz, unterbreiteten w i r  ICh~en 
e in  Finanzpragram fli- d ie  Jahre 1365 b i s  1970. Solche PLO- 
gramme, dit! laufend den Vezhaltnissen aggepasst se in  wollen, 
sind vorerst  Prognosen, Sie geben Hinweise £Ur d ie  zr-kfinftige 
Finanzpolitik, ksnnen aber dann einen Einfluss auf den Fi- 
nanzhaushalt austiben, wem aus Zen sich ergebenden Folgerun- 
gen Massnahmen hervoargehe-i, d ie  d i e  BehGrden zwingen, ihren 
Finanzhaushalt i m  Rahmen des Programms zu halten,  E s  i s t  
vorerst  unsere Aufgat.,e, beim Aufstellen des Vora~~scl-elages 
der ordent lichen Verwaltung srechn~tng ver n thf t  Xgen Sparwi l l e n  
zu beachten, Noch wirksamer sind Jedoch Sparnassnahmen i n  der 
ausserordentlichen Ve~waltungsrechnung durch sparscmes Bauen, 
ze i t l iche  Verschiebungen oder Verz 2. cht auf die  AusfeSLirung 
gewisser Vorhaben, 
Um unsere ordentliche Vemaltungsrechnzzng irii Gleichgewicht 
zu behalten, schlagen wir Ihnen eine EEnschrCinkung der Ausga- 
ben und eine Erh6hung der Einnahmen durch e h e  feSnfprozentige 
Steuererhöhung vor, Die d r i t t e  mogliche l!iassna;-ime, eine Ein- 
schr3nkung der Abschreibungen erachten w i r  i n  Arnbetrach~ unse- 
r e r  Schuldenlast und der Verhaltnisse auf dem Kapitalmarkt 
a l s  nicht verantwortbar, Wir beantragen Ihnen 3eshalb das 
Gegenteil, d ie  Abschreibungen und damit die  Eizenf inanzie.. 
rungsquote zu erhshen, Eine Einschrankung der Ausgaben des 
ausserordentlichen Verkehrs, die zu einer Verlangsemung der 
Zunahme der Schu1c;en fuhren s o l l ,  sehen wir somit i n  zusgtz- 
lichen Vorschriften Uber d ie  Abschreibungen, W i - r  beabslchti- 
gen, unsere Abschreibungen i n  Zukunft so zu budgetier en, dass 
die  d u r ~ h s c h n i t ~ c h e  Abschreibungsquote mindestens 5% auf der 
Gesamtsumme der angefallenen Aufwendungen - unabhangig ob 
abgerechnet oder nicht  abge~echne t - des Verwal-t~ngsverm6gens 
und des ausserordentlichen Aufwandes atlsmacht, bezogen auf 
den Vorjahresstanci dieser Aufwecdungen, 
Dieses Vorgehen fuhr% automatisch zu einer Plafoaierung der 
J 8hr lichen Ausgaben der zusceror dent lhchen Verwaltungsrech- 
nullg, die fur 1968 nit:l;t mehr a l s  4 Mi.llionen Franken be- 



- 2 3 .  Januar 1968 - - 148 - 
tragen durfen. Der vorgelegte Priori tätenplan zeigt  Ihnen, 
was sich i m  Jahre 1968 i m  Rahmen dieser l&edite verwirklichen 
l iesse .  Diese Massnahme drangt sich umso mehr auf ,  a l s  die  Zu- 
nahme der Kapitalkosten (ErhGhung Zinsfuss und Erhöhung Schul- 
den) f a s t  a l l e i n  die  Weraufsetzung des Steuerfusses erfordert .  
Beides, Einschränkung der Ausgaben und ErhUhung der Einnahmen 
lassen die  weitere Aufnahme von Fremdkapital i n  reduzier tem 
Rahmen verantworten, Die er s ten zwei  Bedingungen sind Jedoch 
i m  Interesse einer gesunden Finanzpolitik unerlCfsslich. 

W i r  wissen, dass m i t  diesem Vorgehen v i e l e  Wunsche unberefck- 
s i ch t ig t  bleiben mUssen oder e r s t  i n  einem ferneren Zeitpunkt 
verwirklicht werden kurnnen, E s  braucht v i e l  guten Willen und 
v i e l  Ver stgndnis be i  der BevGlkerung und beim Gemeinderat, 
s ich an diese Linie zu hal ten,  Die Veranmortung £Ur eine ge- 
sunde Finanzpolitik forder t  aber Disziplin, Nur so können w i r  
d ie  Finanzen unserer Scad.6- i n  Ordnung halten.'' 

F. Stucky i s t  e r f r eu t ,  dass der Stadtrat  dem Grossen Gemeinde- 
r a t  so v ie l e  Unterlagen unterbrei te t  habe, nachdem dies  i n  ande- 
ren Städten gar nicht  der F a l l  s e i ,  E r  erkundigt s ich nach dem 
Schicksal der Unter fefhrung Gubelstrasse und möchte wissen, ob 
die  Finanzierung der stzdtischen I<analisationsanlage auch nach 
Verwirklichung des kantonalen Projektes g e w a r l e i s t e t  s e i .  

M,  KUndiq s ieh t  das Finanzprogram a l s  Rahmenprogram an, E r  
mGchte aus diesem Programm herauslesen, wieviel Geld pro Jahr 
zur Verfugung stehe, 

M,  Althuser s t e l l t  f e s t ,  dass i m  Finanzplan die  Feldstrasse 
enthalten, hingegen d ie  Gubelstrasse nicht  aufgefuhr t se i .  

W. Berger f indet  , dass die  Kosten feSr Fr id l in -  und Kolinhaus 
m i t  1,2 Millionen Franken fefr so wenig BUros zu hoch seien, 

Stadtpräsident 8.  Wiesendanger nimmt zu den aufgeworfenen Fra- 
gen wie fo lg t  Stellung: 

Die Unterfuhrung Gubelstrasse s e i  i m  Programm nicht enthalten, 
weil  der Stadtrat  vorerst  m i t  dem Regierungsrat Verhandlungen 
aufnehmen wollte,  Diese hCitten m i t  einer Delegation be re i t s  
stattgefunden, doch s e i  der Regierungsrat i n  corporemch nicht 
o r i en t i e r t  worden. Deshalb kGnne der S tadt ra t  zur Zeit  keine 
weitern AuskUnf t e  geben, 

Hnbezug auf die BeSroh8user f indet  e r ,  dass nur Uber die  gros- 
Sen Linien nicht aber Uber Einzelheiten dfs'kutiert werden so l l -  
t e ,  wenigstens i m  Jetzigen Zeitpunkt, Der Priori t8tenplan s e i  
eine Richt l inie ,  doch nicht  unbedingt verbindlich. Man mtisse 
unbedingt danach trachten,  dass die Ausgaben i n  den 'kommenden 
Jahren i m  Rahmen des Programmes bleiben, 

E. Hagenbuch erkundigt s ich tPer das Icellertheater. E r  muchte 
wissen, warum beim Umbau des Kellers des Burgbachschulhauses 
zu einem Kellertheater d ie  Ar'kaden nicht e r s t e l l t  werden muss- 
ten, 
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Stad t r a t  A.  S id le r  f u h r t  zur Felds t rasse  aus,  man verz ichte  
nur auf den Ausbau der Unter fighrung n ich t  aber der Felds t ras-  
se se lbs t .  

Stadtpräsident  R . Wiesendanger p r ä z i s i e r t  zu den Ausf Uhrungen 
von M,  Kefndig , dass d i e  vorgesehenen Quoten fefv den Stadt-  und 
den Grossen Gemeinderat i n  seiner Höhe verbindlich sei. An 
den Rich t l in ien  s o l l  f es tgeha l ten  werden, 

Auf d i e  Fragen Uber das Keller theater  werde e r  an l ä s s l i ch  der 
Beantwortung der In t e rpe l l a t i on  E lsener nCfher e in t r e t en ,  

F. Stuc'ky möchte wissen, b i s  zu welchem Zeitpunkt man Aus- - 
kunft efber d i e  Beiträge des Kantons erhal ten  'könne. 

S t ad t r a t  A ,  S id le r  $eil$ m i t ,  dass Verhandlungen m i t  dem R e -  
gierungsrat  s tat tgefunden hät ten ,  In ngchster Z e i t  werde dem 
Regierungsrat e ine  Eingabe un te rb re i t e t ,  worauf dann dieser  
dazu Stellung nehmen musse, Nach Eintreffenckr Antwort des 
Regierungsrates werde der Grosse Gemeinderat o r i e n t i e r t ,  

Weiiter wird das Wort n i ch t  ver langt.  Ein Gegenantrag wird 
n ich t  g e s t e l l t .  Vom Bericht  des S tad t ra tes  wird i n  zustimmen- 
dem Sinne Kenntnis genommen. 

2.  Voranschlag 196% 

E s  l iegen vor: 

Bericht und Antrag des S tad t ra tes  N r .  144 
Bericht und Antrag der GeschCf£tspreffungs'komission Na:. 144.1 

D r ,  J. Niederberger ergänzt  seinen sch r i f t l i chen  Bericht.  D i e  
Mehrheit der GeschCff tspre9fungskommission w 8 r e  ur sprefnglich 
gegen e ine  Steuererhuhung gewesen. Doch habe sie s i c h  den A r -  
gumenten des S t ad t r a t e s  beugen mUssen, Nach Ansicht der Kom- 
mission mussten d i e  Abschreibungen intens i v i e r  t werden, Der 
g r s s s t e  T e i l  der Ausgaben s e i  durch Gesetz oder durch BesehlUs- 
s e  des Grossen Gemeinderates gebunden. E r  empfiehlt dem Grossen 
Gemeinderat Zur efc khaltung i n  seinen Ausgabenbeschlefssen. 

K, Karrer beantragt namens der conservatkv-christlichsozialen 
Fraktion Eintreten.  E r  wtlnscht, dass be i  neuen Icreditvor lagen 
dem G r  OS sen Gemeinderat auch d i e  Konsequenzen aufgezeigt  wer - 
den. 

Stadtpräsident  R.  Wiesendanger nimmt diesen Wunsch sehr gerne 
entgegen, doch sei d ies  n ich t  immer möglich. E r  e r inne r t  an 
d i e  Klaranlage , d ie  ur sprefnglich a l s  selbst tragend angesehen 
wurde, nachher j edoch noch e t l i c h e  Ausgaben forder te .  

D r  , H.R. Barth unter st 'litzt d i e  Anregung von K, Karrer. 



W ,  Berger feihrt aus ,  dass der Voranschlag einen SchBnheitsfeh- 
l e r  aufweise, i n  dem eine  Steuererhöhung auf 115% vorgesehen s e i ,  

Diese Erhöhung sei unverständlich, nachdem im Budget 1967 e i n  
Ueberschuss vorgesehen sei, 

D r ,  J ,  Niederberger w e i s t  darauf h in ,  dass,  wenn Steuern auf 
Vorrat erhoben worden waren I n  den Jahren 1965 und 1966 kein 
Def i z i t  entstanden wCDre, Die Stadt  habe bisher sehr genau bud- 
g e t i e r t .  

P. Schwerzmann g laub t ,  dass Finanzgesellschaf t en  wegen der 
Steuererhöhung von Zug wegziehen 'könnten, 

F, Stucky er'kundigt s i c l ~ ,  was schätzungsweise von der Amnestie 
erwartet  w e r  den 'könnte. 

M, Alkhuser i s t  der Ansicht,  dass auf Grund der Ausfefhrungen 
von P. Schwerzmann e i n  Steuerabbau beschlossen werden m e f s s t e ,  

StadtprCDsident 8. Wiesendanger f i nde t ,  d iese  Ueber legungen 
seien n ich t  ungeschickt, Doch mefsse man s i c h  vor Augen ha l ten ,  
dass i n  Walchwil und Ln Zug n ich t  d i e  gleichen VerhCDltnisse 
herrschen, E r  glaubt  jedoch n i ch t ,  dass wegen S%Steuerau£- 
schlag auch nur e ine  Firma von Zug wegziehen werde. Man habe 
bisher den s t a b i l e n  Steuerfuss von Zug geschätzt  und man hoffe,  
diesen s t ab i l en  Fuss auch beizubehalten, Inbezug auf d i e  
Steuererhohung mUsse man s i ch  jedoch vor Augen ha l t en ,  dass 
EUr 1967 das Skeuersoil  noch n ich t  e r r e i c h t  wurde, 

Pr. H,R. Barth, namens der f re is innigen Frgktion und R .  Wass- 
m e r ,  namens der sozialdemokratischen Fra'ktion beantragen Ein- 
t r e t en .  

Ein Gegenantrag wird n i ch t  g e s t e l l t ,  Der Ratspra3sident e r k l ä r t  
E in t re ten  a l s  beschlossen, 

D i e  Detailberatung e rg ib t  folgendes : 

Abschni tt Allgemeine Verwaltung 

D, Elsener er'kundigt s i ch  zu Konto 120/24,21, warum nur be i  
der Stadtbibl iothek fefr Lo'kalmiete e i n  Betrag von Fr.  1,300.-- 
e ingesetz t  s e i .  

StadtgrCesident R. Wiesendanger er 'k lxr t ,  dass d ies  e i n  Ueber- 
b l e ib se l  aus vergangener Z e i t  s e i  und man werde d i e  Angele- 
genheit  Uber prtifen, 

W ,  Berger erkundigt s i ch  zu Konto 125/24.21, was m i t  den Befros 
geschehen s e i ,  d i e  durch den Bezug des Bossardhauses f r e i  ge- 
worden seien. 

Stadtprasident  R.  Wiesendanger e r k l a r t  , dass das Bossardhaus 
durch d i e  Einwohnerkontrolle bezogen wurde, D i e  RCeumllchkeiten, 
d i e  bisher d i e  Einwohnerkontrolle beherbergt hg t ten ,  se ien  der 
S tad tpo l ize i  zur Ver fUgung g e s t e l l t  worden, 
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M, I<uni,i findet den Beitrag an das Gotthardkomitee unter '-4 a l s  Uberfltissig. Man so l l t e  nicht durch städtische 
Beiträge pr ivate IngenEeurbUr OS finanzieren, 

Stadtrat A .  Sidler fe4krt aus, dass das besagte Ingenieurburo 
wohl das Se'kretariat filflhre. Doch se i  e in  wesentlicher Teil  
der Beiträge zur Propaganda f tir den Gotthardstrassentunne1 
verwendet worden. 

D r ,  K.R. Barth fuhrt zu l25/31.01 aus, dass es schwierig s e i  
zu beurteilen, ob die vorgesehenen Neuanschaffungen w i r ' k l i  ch - 
notwendig und-ob nicht noih vorhandenes Mobiliar verwendet 
werden k8nnte. Es ware zwee'krnC9ssig, einen Beamten m i t  der I<on- 
t ro l l e  Uber das Mobiliar zu betrauen, 

E. Bagenbuch s t e l l t  bei 150/51.23 f e s t ,  dass der Beitrag an 
die Theater- und Muslkgesellschaft um F r .  10'000.-- erhobt, 
Jedoch unter den ~ e ~ n ~ G d u n ~ e n  nicht aufgef Uhr t wurde. 

Stadtprasident R .  Wiesendan= - antworte$, dass der Stadtrat 
die Geschäf tspriffun1;1;s'komissf on tiber a l l e  Mobiliaranschaffun- 
gen orientieren werde. E r  mschte sich jedoch auf die  von Dr , 
Barth vorgeschlagene LGsung nicht feselegen, 

D r ,  H,R. Barth hS1t nicht unbedingt an seinem Antrag fes t .  Es 
gehe ihm vor allem darum, dass entsprechende Begehren eines 
Dikasteriums durch irgend Jemanden gepruft wer den. 

Stadtpras ident R , W iesendanger fuhrt zur Bemer'kung von E.  
Hagenbuch aus, dass die  Begrundung i r r  tetmli~h weggelassen wur- 
de, Es s e i  jedoch festzustellen,  dass die Aufftihrungen der 
Theater- und Musikgesellsa=haft teurer geworden seien. Die 
Eintr i t tspreise seien auf der bisherigen Eahe geblieben, auf 
a l l e  FaSlle nicht i n  diesem Ausmass erh8ht worden, 

H,W, T r U t  sch er'kundigt sich Uber den Verwendung szwec'k des von 
der Stadt in  der Altstadt angekauften Hauses. 

Stadtrat A.  Sidler weist darauf hin,  dass zufolge des schlech- 
teai Zustandes des Hauses dieses nicht vermietet werden kdnne, 

W, Berger erkundigt sich bei  150/51.22, wofur der Beitrag von 
Fr .  25v000.-- verwendet werde. 

Stadtprasident R .  Wiesendanger t e i l t  m i t ,  dass dies der Be- 
trag £Ur den Unterhale des Casinos s e i ,  

A ,  Merz er'kundigt sich bei. 150/51.52, wie der Beitrag an das 
I<rarikenauto festgesetzt  werde, 

Stadtpräsident R .  Wiesendanger fuhrt aus, dass auf Grund eines 
Reglerungsratsbescklusses die Kosten 3 Shrlich errechnet und 
dann nach einem bestimmten Schltfssel auf Kanton und Gemeinden 
aufgeteil t  werden, 



- 23. Januar 1968 - 
Abschnitt F inanzwesen 

E. Hagenbuch möchte zu 150/72.52 wissen, ob an dem G e r ~ h t  
etwas Wahres s e i ,  dass auf der Liegenschaft Tschuopis gebaut 
und dadurch die Skiabfahr t gef ghrdet werde, 

Stadtprgsident R, Wiesendanger t e i l t  m i t ,  dass der Stadtrat  
nur wisse, dass Verkaufsverhandlungen stattgefunden haben. Die 
Stadt habe seinerzeit  ebenfalls e in  Kauf sangebot unterbreitet ,  
doch konnte keine Einigung inbezug auf den Preis gefunden wer- 
den. 

Stadtrat  A .  Sidler erv78hnts, dass die Liegenschaft Tschuopis 
in  die Zone "ilfbr iges Geneindegebiet" einl;ezont wurde, 

W. Berger s t e l l t  zu 215 (Betreibungsamt) f e s t ,  dass dieses 
def i zi tgr  abschliesse, E r  er'kundigt sich, ob die Gebühren nicht 
erhobt werden konnten, damit dieses A m t  sich selbst  erhalte. 

Stadtprgsident R, Wiesemdanqer weist darauf hin,  dass die Ge- 
blihren eidgenössisch festgesetzt  werden und die Stadt keinen 
E in£ lus s dar auf nehmen kann, 

F. Nussbaumer erkundigt sich unter 255/71.31 tiber die Verrech- 
nung s s teuer -Refc'kver geftung . 
Stadtprgsident R , Wf esencianger wird spCeter darauf antworten. 

D r ,  H.R. Barth erkundigt s ich i m  Anschluss an das Votum Hagen- 
buch, ob der Stadtrat  dem Problem der Qffenhaltung der Skipiste 
i m  Auge behalte und ob e r  die erforderlichen Vorkehren t reffen 
werde . 
Stadtprasident R , Wiesendanger antwortet, dass der Stadtrat  
nach wie vor an der Liegenschaft Tschuopis in teress ier t  se i .  

M, weist bei 250 (Verwaltung der abtrgglichen Liegen- 
schaften) darauf hin, dass die Mietzinse nicht a l l e  der Teue- 
rung angeglichen wurden, Dies so l l t e  nachgeholt werden. 

StadtprCfsident R .  Wiesendanger gibt zu, dass die Mietzinse in 
den letzten Jahren cef.1~ bescheiden erhöht wurden. Man mefsse 
sich jedoch i m  klaren sein,  dass die von der Stadt ange'kauften 
Liegenschaften vielfach Abbruchobje'kte seien, Die Stadt habe 
'keine RenditenhCeuser ge'kauft, 

A ,  Merz er'kundigt sich,  wann die GrCfnzone bei den Hochhzusern 
am Frldbach e r s t e l l t  werde, 

Stadtrat  A .  Sidler t e i l e  m i t ,  dass das Wohnhaus vorderhand n.?ck 
bestehen bleibe, dass aber die Umgebung in  eine Grefnzone umge- 
s t a l t e t  werde, 
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Abschnitt Schulwesen 

H.W. Treftsch erkundigt s i ch  Uber den Wassereinbruch i n  der 
Kirchma'tt-Turnhalle. Weiter mGchte er  wissen, ob es zu t r e f f e ,  
dass d i e  Turn- und Sportkommission Uber das Lehrschwimmbecken 
i m  Schulhaus Loreto ver fugen könne. Seiner zeik , an l3ss l i ch  der 
Beratungen s e i  zugesichert worden, dass ausser der Schulzei t  das 
Schwimmbecken vor allem der Oeffentl ichkeit  zur Ver ftigung ge- 
s t e l l t  werde. 

D r ,  Ph. Schneider fuh r t  aus ,  es  s e i  wiederholt  f e s t g e s t e l l t  
worden, dass ausserhalb der Schulzei t  d i e  P r i o r i t a t  £Ur d i e  
~ e n ~ t z u n ~  des Schwimbec kens eindeutig b e i  der Bevolkerung l iege.  
Von einer  Zuteilung an Vereine durch d i e  Turn- und Sport'kommis- 
s ion  sei ihm n ich ts  bekannt. Dem Schwimmclub und dem Ruderclub 
kdnnen wohl e in ige  Randstunden zur Ver fefgung g e s t e l l t  werden. 

S t ad t r a t  A .  Sidler  fuh r t  zum Wassereinbruch i n  der Turnhalle aus ,  
dass se ines  Wissens d i e  Turnhalle entgegen dem Ar t ike l  i m  Tag- 
b l a t t  bisher benutzt werden konnte. Das Bauamt, zusammen m i t  dem 
Architekten suche den Schaden zu beheben. Bisher s e i  d i e s  je- 
doch noch n ich t  gelungen, man hoffe aber ,  das Z ie l  i n  nächster 
Z e i t  zu erreichen,  

M. Kefndig s te l l t  f e s t ,  dass d i e  Reduzierung der Unterhaltsarbei- 
t en  i m  allgemeinen keine Einsparungen d a r s t e l l e ,  sondern d i e s  
bedeute hachstens e i n  Hinausschieben auf spCEter, 

Der Pyoto'kollfeihrer : 


